

## АННОТАЦИИ

**Селин А.А. Приказные люди в управлении малыми городами Новгородской земли в 1611–1617 гг.: Старая Русса.**

**Аннотация:** Статья посвящена организации управления в Старой Руссе в 1611–1617 гг. и тем людям, которые это управление осуществляли. Рассмотрены биографии подьячих, служивших в городе в данный период, их функционал и конкретные задачи в администрировании. Служебные биографии исследованы в менявшемся сложном политическом контексте.

**Ключевые слова:** Старая Русса, новгородско-шведский альянс 1611–1617 гг., кризисное управление, приказные люди, подьячие, рассыльщики.

**Новохатко О.В. Продолжительность службы представителей московских и городских чинов в XVII в. (по записным разрядным книгам челобитных об отставке).**

**Аннотация:** В статье рассматривается вопрос о возрасте вступления на службу и отставки от нее, а также о продолжительности службы представителей столичных чинов и городского дворянства в России второй половины XVII в. Исследование основано на анализе материалов записных книг челобитных об отставке, которые служилые люди по отчеству подавали в ведавший их Разрядный приказ. Выводы работы уточняют представление о характере и особенностях службы русского нобилитета в Раннее Новое время.

**Ключевые слова:** Разрядный приказ, записные книги, челобитные, служилые люди, отставка.

**Петров К.В. Социальная мобильность представителей духовного сословия (курские священнослужители Афанасьевы из рода Коровиных, XVII – начало XX вв.).**

**Аннотация:** Статья посвящена изучению происхождения и родства представителей одной из фамилий Курской губернии XIX в. Афанасьевых, большая часть которых принадлежала к духовному сословию, остальная – к почетным гражданам, дворянам, и служащим губернских и уездных органов власти. Выясняется, что Афанасьевы по неизвестным причинам приняли эту фамилию во второй половине XVIII в. Они принадлежали к старому роду курских детей боярских Коровиных. Среди них была линия священнослужителей, на протяжении многих поколений проходившая служение в Георгиевской церкви села Шумаково и Богоявленской церкви одноименного села Курского уезда.

**Ключевые слова:** социальная мобильность, Афанасьевы, Коровины, Курский уезд, дети боярские XVII в., священнослужители, однофамильцы, изменение фамилии.

**Матисон А.В. Генеалогическая периодика в России в конце XX – первой четверти XXI вв.**

**Аннотация:** Статья содержит обзор, в котором рассматриваются общие тенденции и направления развития генеалогической периодики в России в последние десятилетия. Определены особенности возникновения, функционирования и угасания различных периодических изданий в столицах и провинции. Сделан вывод, что спектр генеалогической периодики в 1990-е – начале 2000-х гг. был достаточно широк и, отчасти, остается таковым до сих пор, несмотря на исчезновение многих изданий.

**Ключевые слова:** генеалогические общества, журналы, альманахи, обзор.

*Материалы смотра в Тихвине в 1616 году дворян и детей боярских разных городов, сопровождавших русских послов на переговоры со шведами (публикация А.Ю. Кабанова).*

**Аннотация:** Публикация включает материалы смотра в Тихвине 6 марта 1616 г. дворян и детей боярских, сопровождавших русских послов на переговоры со шведской делегацией в деревне Столбово. Документ составлен после 20 января 1617 г. В нем содержатся данные о двух дворянах московских, четырех служилых татарах и 332 дворянах и детях боярских, представляющих 23 служилых «города» Московского государства. В отечественной историографии публикуемый документ ранее не использовался.

**Ключевые слова:** Смотр в Тихвине, дворяне, дети боярские, служилые татары, послы.

*«Наличный» боярский список и разрядный список «Сергиева похода» сентября 1628 г. (публикация Е.Н. Горбатова).*

**Аннотация:** В настоящей публикации представлены «наличный» боярский список и разрядный список «Сергиева похода», датируемые сентябрем 1628 г. Имена служилых людей в боярском списке поделены на служебные «половины» – «московскую» и «отпускную». Разрядный список «Сергиева похода» является дополнением к боярскому списку. Он содержит перечень имен служилых людей, назначенных сопровождать царя и царицу в паломничестве в Троице-Сергиев монастырь, а также оставленных в Москве «дневать и ночевать» во дворце в отсутствие царя. Этот список интересен также тем, что в нем названы имена боярынь и женской прислуги, сопровождавших царицу. Данные эти уникальны и практически нигде больше за этот период не встречаются.

**Ключевые слова:** боярские списки, бояре, боярыни, дворяне, служилые люди, разрядные списки.

*Суздальские «подлинные» списки конца 30-х – начала 40-х годов XVII века (публикация В.А. Кадика).*

**Аннотация:** Публикация содержит ранее не издававшиеся «подлинные» списки дворян и детей боярских одной из старейших уездных корпораций Замосковского края, относящиеся ко второй четверти XVII в. Корпус «подлинных» списков является, наряду с десятнями, ценнейшим источником по составу и структуре служилых «городов» Русского государства XVII в. Четыре представленных документа сохранились с незначительными утратами и дают представление о характере службы провинциальных дворян в первое десятилетие после Смоленской войны.

**Ключевые слова:** служилые «города», Разрядный приказ, «подлинные» списки, дворянство, Суздаль, поместные и денежные оклады, XVII век.

*Десятня мещерских татар 1642/43 г. (публикация А.В. Белякова).*

**Аннотация:** Публикуемая десятня мещерских татар 1642/43 г. содержит список служилых татар Алатырского, Арзамасского, Кадомского, Касимовского и Темниковского уездов. Данный документ значительно расширяет наши представления о генеалогии и внутренней структуре служилых татар Мещеры и прилегающих территорий.

**Ключевые слова:** Русское государство XVII в., служилые татары, Мещера, десятни.

*Списки служилых людей полка воевод князя Якова Куденетовича Черкасского и князя Юрия Алексеевича Долгорукова, содержащие краткие сведения об участии их в русско-польской войне в период 1663–1664 гг. (публикация А.Е. Шабаева).*

**Аннотация:** Публикация включает черновой и белой список дворян и детей боярских полка Якова Куденетовича Черкасского, позднее Юрия Алексеевича Долгорукова, содержащие сведения об их участии в походе 1663-1664 гг. на литовские города с указанием бывших «до отпуса», а также бежавших со службы или не принявших участие в походе, и список, содержащий сведения по нахождению служилых людей того же полка в Севске в 1663 г. Служилые люди в списке расписаны по их городам.

**Ключевые слова:** Севск, литовские города, служилые люди, Яков Куденетович Черкасский, Юрий Алексеевич Долгоруков, русско-польская война.

**Челобитные 1702 г. «московских чинов людей» об отставке от полковой службы (публикация В.Д. Кочеткова, С.В. Сироткина).**

**Аннотация:** В публикации представлены более 300 челобитных служилых людей «московского чина» в Разрядный приказ об отставке от полковой службы в 1702 г. В них содержатся сведения о местах и сроках их службы, травмах, ранениях и болезнях, о материальном и семейном положении. Эти данные о жизни и службе чрезвычайно важны для исторических и генеалогических исследований.

**Ключевые слова:** челобитные, стольники, стряпчие, дворяне московские, Разрядный приказ, болезнь, полковая служба.

**Статья М.Е. Бычковой «Происхождение Вяземских князей» (публикация О.И. Хоруженко).**

**Аннотация:** Не опубликованная ранее статья М.Е. Бычковой обнаружена в ее архиве, который в настоящее время передается в научный архив Института российской истории РАН. В работе исследуется история складывания родословной легенды князей Вяземских. Особое внимание уделено полноте родословной росписи Вяземских в составе Архивского V списка Патриаршей редакции родословных книг.

**Ключевые слова:** князья Вяземские, родословная легенда, родословные росписи.

**Заоцкие служилые «города» по десятиям и спискам 1620-х – 1630-х гг. (Указатель состава дворян и детей боярских Калуги, Боровска, Воротыньска, Козельска, Лихвина, Медыни, Мещовска, Серпейска, Ярославца Малого) (составитель В.Н. Козляков).**

**Аннотация:** Справочный материал продолжает публикацию справочных данных о дворянах и детях боярских 1620-х - 1630-х гг. Информация источников структурирована по общим рубрикам: фамилия, имя и отчество, «город», чин, поместный и денежный оклад. Всего в учтенных документах Заоцких служилых городов встречаются данные более чем о 800 дворянах и детях боярских.

**Ключевые слова:** служилый «город», выборные дворяне, дворовые и городовые дети боярские, списки, указатель состава.

**Савосичев А.Ю. Новое исследование по истории служилого сословия России.**

**Аннотация:** Рецензия посвящена анализу достоинств и отдельных недостатков капитальной монографии А.В. Сергеева по истории и генеалогии князей в ключевой период Русской истории. Книга стала основой для докторской диссертации А.В. Сергеева, защищенной вскоре после выхода монографии.

**Ключевые слова:** служилые «по отчеству», князья, Государев Двор, монография.

## SUMMARIES

**Adrian A. Selin. *Officials in the management of small towns of Novgorod land in 1611–1617: Staraya Russa.***

**Summary:** The article is dedicated to management and officials of Staraya Russa in 1611–1617. It covers the biographies of the clerks in the city during this period, their functionality and specific tasks in administration within the changeable and complex political context.

**Keywords:** Staraya Russa, the Novgorod-Swedish alliance of 1611–1617, crisis management, officials, clerks, messengers.

**Ol'ga V. Novohatko. *The length of service of Moscow and «gorodovye» (urban) officials in the 17th century (according to their resignation petitions from the registration books of Razryadny Prikaz).***

**Summary:** The article discusses the age of entry and retirement, as well as the length of service of metropolitan officials and «gorodovye» (urban) nobles in mid-to-late 17th century Russia. The study is based on materials from the registration books of resignation petitions. The service people by birth submitted these petitions to Razryadny Prikaz (Order-in-charge), the control unit. The results specify the nature and some features of state service of Russian nobility in the Early Modern period.

**Keywords:** Razryadny Prikaz (Order-in-charge), registration books, petitions, service people, resignation.

**Konstantin V. Petrov. *Social mobility of the clergymen (the Kursk priests Afanasievs from the Korovin family, 17th – early 20th century).***

**Summary:** The article discusses the origin and kinship of one family from Kursk province of the 19th century, the Afanasievs, most of whom belonged to the clergy, the rest to honorary citizens, nobles, and provincial and county officials. It turns out that the Afanasievs, for unknown reasons, adopted this surname in the mid-to-late 18th century. They belonged to the old family of the Kursk boyar scions Korovins. Among them was a line of clergymen who for many generations had been associated with service in the St. George's Church of Shumakovo village and the Epiphany Church of the village of the same name in Kursk county.

**Key words:** social mobility, the Afanasievs, the Korovins, Kursk county (uyezd), boyar scions of the 17th century, clergymen, namesakes, surname change.

**Andrej V. Matison. *Genealogical periodicals in Russia, the late 20th – first quarter of the 21st century.***

**Summary:** The overview examines the general trends and directions for the development of genealogical periodicals in Russia in recent decades. The features of emergence, functioning and extinction of various periodicals in the capitals and the provinces are determined. It is concluded that the range of genealogical periodicals in the 1990s – early 2000s was quite wide and, in part, remains so to this day despite the disappearance of many titles.

**Keywords:** genealogical societies, journals, almanacs, review.

***Materials of inspection of nobles and boyar scions from different cities, who accompanied Russian ambassadors to negotiations with the Swedes. Tikhvin, 1616*** (publication by Andrej Yu. Kabanov).

**Summary:** The publication includes the materials of inspection of nobles and boyar scions, who accompanied the Russian ambassadors to negotiations with the Swedish delegation in Stolbovo village. The inspection took place in Tikhvin on March 6, 1616. The document was compiled after January 20, 1617. It contains the information on two Moscow nobles, four service class Tatars and 332 nobles and boyar scions, representing 23 «military cities» of the Moscow state. In Russian historiography this document has yet to be used.

**Keywords:** the Inspection in Tikhvin, nobles, boyar scions, the service class Tatars, ambassadors.

***The «existent» boyar list and the razriad list of «the Sergiev journey» of September 1628*** (publication by Egor N. Gorbatov).

**Summary:** This publication presents the «existent» boyar list and the razriad list of «the Sergiev journey», dated September 1628. The names of the serving people in the boyar list are divided into work-related «halves» – «Moscow» and «vacation». The razriad list of «the Sergiev journey» is an addition to the boyar list. It contains a list of names of serving people appointed to accompany the Tsar and the Tsarina on a pilgrimage to the Trinity Sergius Monastery, as well as those left in Moscow «to spend day and night» in the palace in the absence of the Tsar. This list is also interesting because it names the boyars and female servants who accompanied the Tsarina. The data is unique for this period.

**Keywords:** boyar lists, boyars, boyars (ladies), nobles, serving people, razriad lists.

***Suzdal «authentic» lists of the late 1630s – early 1640s*** (publication by Vadim A. Kadik).

**Summary:** This publication presents previously unpublished «authentic» lists of nobles and boyar scions of one of the oldest county corporations in Zamoskovny Krai, dating back to the second quarter of the 17th century. The corpus of «authentic» lists, along with desyatni, is the most valuable source on composition and structure of the «military cities» of the 17th century Russian state. The four documents presented in this publication were preserved with minor losses. They shed light on the nature of provincial nobles' service during the first decade after the Smolensk war.

**Keywords:** «military cities», Razryadny Prikaz (Order-in-charge), «authentic» lists, nobility, Suzdal, land grants and monetary salaries, 17th century.

***The desyatnya of the Meshchyora Tatars 1642/43*** (publication by Andrej V. Belyakov).

**Summary:** The desyatnya of the Meshchyora Tatars of 1642/43 contains a list of the service class Tatars of Alatyř, Arzamas, Kadom, Kasimov and Temnik counties. This document significantly expands our understanding of genealogy and social structure of the service class Tatars of Meschyora and surrounding territories.

**Keywords:** the 17th century Russian state, the service class Tatars, Meshchyora, desyatni.

***Personnel rosters of the voivodes Prince Yakov Kudenetovich Cherkassky and Prince Yuri Alekseevich Dolgorukov's regiment, with brief information about the service people's participation in the Russian-Polish war in 1663–1664*** (publication by Leonid E. Shabaev).

**Summary:** The publication includes draft and fair lists of nobles and boyar scions of the Yakov Kudenetovich Cherkassky's, later of Yuri Alekseevich Dolgorukov's regiment. These lists contain information about the participants of the 1663-1664 march on Lithuanian cities, indicating those «on vacation», as well as those who fled from service or did not take part in the campaign. The publication also includes a list containing information on the location of military personnel of the same regiment in Sevsk in 1663. The names of the serving people in this list are specified by their cities of origin.

**Keywords:** Sevsk, Lithuanian cities, serving people, Yakov Kudenetovich Cherkassky, Yuri Alekseevich Dolgorukov, the Russian-Polish war.

*The resignation petitions of «Moscow ranks», 1702 (publication by Valerij D. Kochetkov, Sergej V. Sirotkin).*

**Summary:** The publication presents more than 300 petitions of Moscow service class people for retirement from regimental service, submitted to Razryadny Prikaz in 1702. These documents contain information about places and terms of the petitioners' service, about their injuries, wounds and illnesses, financial and marital status. This data is extremely important for historical and genealogical research.

**Keywords:** petitions, stolniki, solicitors, Moscow nobles, Razryadny Prikaz (Order-in-charge), illness, regimental service.

*«The origin of the Princes Vyazemsky» by M.E. Bychkova (publication by Oleg I. Horuzhenko).*

**Summary:** This unpublished article by M.E. Bychkova is found in her files, which are currently being transferred to the scientific archive of the Institute of Russian History, the Russian Academy of Sciences. The paper examines the formation of the pedigree legend of the Princes Vyazemsky. Special attention is paid to the completeness of the Vyazemsky family's genealogical register as part of the Archive V list of the Patriarchal edition of the pedigree books.

**Keywords:** the Princes Vyazemsky, pedigree legend, genealogical registers.

*Zaotsk «military cities» according to the desyatni and lists of the 1620s – 1630s. (Index of personnel of the nobles and boyar scions of Kaluga, Borovsk, Vorotynsk, Kozelsk, Likhvin, Medyn, Meshchovsk, Serpeysk, Yaroslavets Maly) (compiled by Vyacheslav N. Kozlyakov).*

**Summary:** The reference material continues the publication of data on the nobles and boyar scions of the 1620s – 1630s. The information of the sources is structured according to general headings: surname, first name and patronymic, «city», rank, land grant and monetary salary. In total, data on more than 800 nobles and boyar children is found in the registered documents of Zaotsk «military cities».

**Keywords:** «military city», chosen nobility, «dvorovye» and «gorodovye» boyar scions, lists, index of military personnel.

*Andrej Yu. Savosichev. A new study of the Russian service class history.*

**Summary:** The review analyses the advantages and individual disadvantages of A.V. Sergeev's capital monograph on the history and genealogy of Russian princes in a key epoch. The book became the basis for A.V. Sergeev's doctoral thesis, defended shortly after the publication of the monograph.

**Keywords:** service people by birth, princes, the Sovereign's Court, monograph.